

Culte du 23 juillet, Pouzauges

Accueil, salutation, invocation : (Assis)

Un homme est venu, il y a longtemps déjà, nous parler de Dieu. Il est venu nous dire que Dieu est bien différent de ce que nous imaginons, que Dieu est bien plus proche que nous croyons, que Dieu nous aime et veut vivre avec nous pour toujours.

Personne n'a jamais vu Dieu, mais Jésus est venu ouvrir les yeux de notre cœur, pour que nous croyions en lui.

Nous prions : Seigneur, que ton amour nous habite, que ta présence nous éclaire, que ta parole nous fortifie. que ta grâce et ta paix repose sur chacun et chacune de nous !
Amen

Spontané :

Louange : (Debout)

Nous louons le Seigneur

Pour la douceur de ton amour et pour la force de ton amour, béni sois-tu !

Pour la venue de Jésus parmi nous, pour son règne secret sur nos cœurs, pour la promesse de son retour et de son Royaume, béni sois-tu !

Pour ta lumière sur notre passé, sur notre présent et sur notre avenir, béni sois-tu !

Pour ta fidélité à tes promesses, pour ton alliance avec le peuple d'Israël, pour ta fidélité envers ton Église, envers tous les fidèles qui, au long des âges, ont annoncé ton Nom, béni sois-tu !

Pour notre présence ici, tous ensemble avec Toi, pour cet honneur que tu nous fais de nous appeler tes enfants, pour cette joie que tu nous donnes, béni sois-tu !

Chant : 153 Tournez les yeux vers le Seigneur

Volonté de Dieu : (Assis)

Écoutons le chemin que Dieu trace pour nos vies avec ce texte de l'évangile selon Jean

Je suis le cep et vous êtes les sarments. Celui qui demeure en moi et en qui je demeure porte beaucoup de fruits, car sans moi vous ne pouvez rien faire. Si quelqu'un ne demeure pas en moi il sera jeté dehors, comme le sarment, et il sèche; puis on ramasse les sarments, on les jette au feu et ils brûlent. Si vous demeurez en moi, et que mes paroles demeurent en vous, demandez ce que vous voudrez, et cela vous sera accordé. Si vous portez beaucoup de fruits, c'est ainsi que mon Père sera glorifié, et que vous serez mes disciples !

Spontané :

Confession des péchés : (Assis)

Nous prions :

Seigneur, tu es venu pour chercher et sauver ce qui était perdu. Sans toi nous sommes perdus. Heureux celui qui se confie en toi car il est passé de la mort à la vie.

Seigneur, tu es venu non pour appeler les justes mais les pêcheurs. Sans toi nous sommes accablés par nos fautes. Heureuse celle qui accepte ton pardon, car, des ténèbres, elle vient à la lumière.

Seigneur, tu es venu non pour abolir la loi mais pour l'accomplir. Sans toi nous ne pouvons vivre dans l'amour, qui est la plénitude de la Loi. Heureux celui qui vit dans ton amour, car sa joie est parfaite.

Seigneur tu es venu non pour être servi, mais pour servir et donner ta vie en rançon pour la multitude. Sans toi nous ne pouvons servir nos frères et nos sœurs en vérité. Heureuse celle qui garde tes commandements et les met en pratique, car le Royaume des cieux est à elle.

Seigneur tu es venu apporter le feu sur la terre. Sans toi le mal resterait triomphant. Que brûle en nous le feu de ton Esprit. Heureux ceux qui se laissent guider et agit par ton Esprit, car ils sont tes enfants. Amen.

Spontané :

Déclaration du pardon : (Assis)

Écoutons la parole de pardon que nous lisons dans l'évangile selon Luc

Cherchez et vous trouverez ; frappez et l'on vous ouvrira. Car quiconque demande reçoit ; qui cherche trouve ; à celui qui frappe on ouvre. Si un enfant demande du pain, quel est parmi vous le père qui lui donnerait un caillou ? S'il demande du poisson, lui donnera-t-il un serpent au lieu du poisson ? S'il demande un œuf, lui donnera-t-il un scorpion ? Si donc vous, tout mauvais que vous êtes, vous savez donner de bonnes choses à vos enfants, à combien plus forte raison votre Père du ciel donnera-t-il l'Esprit-Saint à ceux et celles qui le lui demandent.

Oui le Seigneur nous aime, il nous pardonne, il nous donne aujourd'hui sa grâce et sa paix, il nous relève et nous fait marcher vers son Royaume

Spontané :

Prière d'illumination : (Assis)

Nous prions Dieu avant de lire les Écritures, afin qu'elles deviennent pour nous Parole de vie.

Esprit de lumière et de vérité, éclaire pour nous la parole que nous allons entendre. Conduis-nous dans la vérité.

Esprit de sainteté, viens habiter notre pensée et notre cœur : rends-nous attentifs à ta volonté rends-nous soucieux de ce qui t'obscurcisse en nous.

Esprit d'amour, de joie et de paix, brille en nous comme une flamme que rien ne puisse éteindre. Amen.

Spontané :

Lecture des textes bibliques : Mt 13,24-50

²⁴Il leur proposa une autre parabole : « Il en va du Royaume des cieux comme d'un homme qui a semé du bon grain dans son champ. ²⁵Pendant que les gens dormaient, son ennemi est venu ; par-dessus, il a semé de l'ivraie en plein milieu du blé et il s'en est allé. ²⁶Quand l'herbe eut poussé et produit l'épi, alors apparut aussi l'ivraie. ²⁷Les serviteurs du maître de maison vinrent lui dire : "Seigneur, n'est-ce pas du bon grain que tu as semé dans ton champ ? D'où vient donc qu'il s'y trouve de l'ivraie ?" ²⁸Il leur dit : "C'est un ennemi qui a fait cela." Les serviteurs lui disent : "Alors, veux-tu que nous allions la ramasser ?" – ²⁹"Non, dit-il, de peur qu'en ramassant l'ivraie vous ne déraciniez le blé avec elle. ³⁰Laissez l'un et l'autre croître ensemble jusqu'à la moisson, et au temps de la moisson je dirai aux moissonneurs : Ramassez d'abord l'ivraie et liez-la en bottes pour la brûler ; quant au blé, recueillez-le dans mon grenier." »

³¹Il leur proposa une autre parabole : « Le Royaume des cieux est comparable à un grain de moutarde qu'un homme prend et sème dans son champ. ³²C'est bien la plus petite de toutes les semences ; mais, quand elle a poussé, elle est la plus grande des plantes potagères : elle devient un arbre, si bien que les oiseaux du ciel viennent faire leurs nids dans ses branches. »

³³Il leur dit une autre parabole : « Le Royaume des cieux est comparable à du levain qu'une femme prend et enfouit dans trois mesures de farine, si bien que toute la masse lève. »

³⁴Tout cela, Jésus le dit aux foules en paraboles, et il ne leur disait rien sans paraboles, ³⁵afin que s'accomplisse ce qui avait été dit par le prophète : J'ouvrirai la bouche pour dire des paraboles, je proclamerai des choses cachées depuis la fondation du monde.

³⁶Alors, laissant les foules, il vint à la maison, et ses disciples s'approchèrent de lui et lui dirent : « Explique-nous la parabole de l'ivraie dans le champ. » ³⁷Il leur répondit : « Celui qui sème le bon grain, c'est le Fils de l'homme ; ³⁸le champ, c'est le monde ; le bon grain, ce sont les sujets du Royaume ; l'ivraie, ce sont les sujets du Malin ; ³⁹l'ennemi qui l'a semée, c'est le diable ; la moisson, c'est la fin du monde ; les moissonneurs, ce sont les anges. ⁴⁰De même que l'on ramasse l'ivraie pour la brûler au

feu, ainsi en sera-t-il à la fin du monde : ⁴¹le Fils de l'homme enverra ses anges ; ils ramasseront, pour les mettre hors de son Royaume, toutes les causes de chute et tous ceux qui commettent l'iniquité, ⁴²et ils les jetteront dans la fournaise de feu ; là seront les pleurs et les grincements de dents. ⁴³Alors les justes resplendiront comme le soleil dans le Royaume de leur Père. Entende qui a des oreilles !

⁴⁴« Le Royaume des cieux est comparable à un trésor qui était caché dans un champ et qu'un homme a découvert : il le cache à nouveau et, dans sa joie, il s'en va, met en vente tout ce qu'il a et il achète ce champ. ⁴⁵Le Royaume des cieux est encore comparable à un marchand qui cherchait des perles fines. ⁴⁶Ayant trouvé une perle de grand prix, il s'en est allé vendre tout ce qu'il avait et il l'a achetée.

⁴⁷« Le Royaume des cieux est encore comparable à un filet qu'on jette en mer et qui ramène toutes sortes de poissons. ⁴⁸Quand il est plein, on le tire sur le rivage, puis on s'assied, on ramasse dans des paniers ce qui est bon et l'on rejette ce qui ne vaut rien. ⁴⁹Ainsi en sera-t-il à la fin du monde : les anges surviendront et sépareront les mauvais d'avec les justes, ⁵⁰et ils les jetteront dans la fournaise de feu ; là seront les pleurs et les grincements de dents. »

⁵¹« Avez-vous compris tout cela ? » – « Oui », lui répondent-ils. ⁵²Et il leur dit : « Ainsi donc, tout scribe instruit du Royaume des cieux est comparable à un maître de maison qui tire de son trésor du neuf et du vieux. »

Chant : 229 Touche nos oreilles

Prédication : (assis)

Le Royaume de Dieu est proche, il suffit d'entendre l'invitation de Jésus pour y vivre.

Est ce que vous connaissez l'histoire des 5 aveugles et de l'éléphant ? Dans cette histoire, les aveugles rencontrent pour la première fois un éléphant et tente de le décrire aux autres, l'un touchant ses défenses dit qu'un éléphant ressemble à un hérisson, un autre touche sa trompe et dit que cela ressemble à un serpent, et ainsi de suite. Tous sont dans le vrai, mais il faut toutes leurs descriptions pour reconstituer une image fidèle de ce qu'est un éléphant. Et bien il en est de même pour le Royaume de Dieu. Jésus raconte un florilège de paraboles pour le décrire. Ces récits se répondent les uns les autres, s'enrichissent, ouvrent de nouvelles compréhensions et invitent à l'appropriation.

Certes, c'est bien loin de notre façon de faire. À notre époque, nous préférons les définitions nettes et claires, sans ambiguïté. Pour m'amuser je suis allé voir mon meilleur allié : Wikipédia : « Le Royaume de Dieu ou Règne de Dieu ou Royaume des cieux est un concept théologique à dimension eschatologique du judaïsme et du christianisme [...] Le concept de Royaume de Dieu et l'annonce de sa venue forment le cœur de la prédication de Jésus de Nazareth. »

C'est sur que c'est beaucoup plus clair comme ça ! Non ?

On comprend pourquoi Jésus a préféré faire comme les impressionnistes, nous révéler le Royaume par petites touches, par des petites histoires qui donnent à réfléchir, qui appellent à se l'approprier. Oui les paraboles, c'est un peu comme du chant chorale, toutes les voix sont nécessaires pour exprimer toute la sensibilité de la musique, pour faire passer toutes les émotions.

Je vous propose d'entendre ce que ces paraboles peuvent susciter, faire émerger. Et comme on ne se refait pas, j'ai refait des cases pour les ranger. J'en ai fait 3 catégories, qui sont ce quelles sont, mais qui vont nous permettre, j'espère, de mettre certains éléments en lumière. Est ce que vous voyez quelles sont ces catégories ?

Les paraboles du tri : il y a la parabole du bon grain et de l'ivraie, avec son explication et la parabole de la pêche et du tri des poissons. Il y a pas mal de choses à dire sur ces paraboles.

Ce qui est frappant dans ces paraboles, c'est l'affirmation qu'un tri va avoir lieu. Ce n'est pas facile à entendre. Moi le premier j'ai du mal avec cette idée, comment Dieu pourrait il séparer les humains, pourquoi le faut il, sur quels critères ?

Alors, pour répondre à cette dernière question, il faut se souvenir que Jésus appelle ses disciples à entendre, c'est à dire à écouter et à s'appropriier ses paroles. Le critère n'est donc pas d'ordre moral, ou d'œuvres à faire ou ne pas faire, il s'agit d'entendre que le Royaume nous est offert, et que Dieu nous invite à y vivre. Il s'agit donc d'y vivre pleinement dès aujourd'hui, vivre de la grâce, pour la grâce. Et j'aime beaucoup ce que Calvin a répondu à une paroissienne qui s'inquiétait de son salut, il lui a dit : si vous vous en inquiétez, c'est que vous êtes sauvé ! Ainsi, le tri se fait entre ceux et celles qui écoutent et vivent dans le Royaume et ceux et celles qui n'écoutent pas et donc de fait n'y vivent pas.

Un autre point très important de ces paraboles, c'est que ce n'est pas à nous de dire qui est du bon grain et qui est de l'ivraie. Il n'y a que les envoyés de Dieu qui peuvent faire la moisson, qui savent qui écoute et qui n'écoute pas. Il y a dans cette parabole du bon grain et de l'ivraie une des rares fois où Jésus appelle à **ne pas** faire quelque chose. Et c'est compréhensible, car nous ne savons pas ce qui se passe dans le cœur des autres. Déjà que nous avons du mal à savoir pour nous même, alors juger les autres ! Ainsi, ce n'est pas à nous de faire le tri, mais c'est à nous d'entendre que Dieu nous appelle à vivre dans son Royaume d'amour et de paix.

Les paraboles de petites choses : la graine de moutarde et le levain qui fait pousser toute la pâte. Ce sont des paraboles que j'aime beaucoup, car je les trouve très pertinentes. Car dans notre vie, nous voyons bien que c'est dans les petites choses que Dieu se rend présent, que son Royaume avance. C'est dans un sourire, un pardon, une entraide, dans le respect et la justice... C'est là où se cache le Royaume. Nous avons tous et toutes vécu des instants de grâce, où nous avons l'impression que tout est parfait, que nous sommes en paix avec nous même et avec le monde qui nous entoure. Et bien pour moi, c'est une manifestation fugace du Royaume. C'est ces petites choses qui font le goût de la vie, qui la font briller, chanter et danser.

Mais il est vrai que quand on voit le monde, que l'on voit la violence, la haine, le rejet, nous pouvons nous demander si nous avons vraiment cette petite graine en nous qui donnerait un arbre, ou si nous avons vraiment ce petit bout de levain qui ferait lever toute la pâte. Et bien je vais vous dire, je suis sur que vous l'avez !

Et pour vous monter cela je vais, encore, vous parler d'un film : kung-fu panda ! Très grand film d'animation, où comme son nom l'indique un panda fait du kung-fu. Un panda vous imaginez ! Et pourtant, malgré ce qu'il est, c'est **lui** qui doit affronter le méchant. Pour cela il a besoin d'un très vieux savoir contenu sur un vieux parchemin, un genre d'ingrédient secret. Mais coup de théâtre, il n'y a rien d'écrit sur le parchemin. Il comprend alors qu'il n'y a pas d'ingrédient secret ! Il n'a pas besoin de plus que ce qu'il est. Et que c'est grâce à ce qu'il est qui peut vaincre le grand méchant. Et bien, nous sommes tous et toutes comme lui, nous n'avons pas besoin d'ingrédient secret ! Nous avons en nous cette graine de moutarde, ce bout de levain pour faire grandir en nous et autour de nous le Royaume.

Les paraboles des trésors : Le trésor dans un champ et le marchand de perles.

Comment décrivez vous ces paraboles ? Pour moi il y a un mot qui me vient : folles. Accepter de tout vendre pour un trésor, une perle c'est fou ! À première vue on peut se dire, que ces paraboles sont une opposition entre le matériel et le spirituel, entre l'avoir et l'être. Pourtant je crois que cela va plus loin, car ce marchand de perles, il n'abandonne pas que ses autres perles, que son argent, il abandonne aussi son métier,

sa raison d'être. Car cette nouvelle perle, il ne va pas la vendre, il va la garder pour lui et cela est sa joie. Mais un marchand qui ne marchande plus, n'est plus un marchand. Vous voyez, il faut accepter de **vraiment** tout abandonner, tout laisser derrière soi pour ce trésor qu'est le Royaume. Il faut accepter de se déposséder pour vivre dans le Royaume. Il faut accepter de lâcher prise, de faire pleinement confiance pour vivre la joie du Royaume. Ce n'est pas facile, mais la joie qui en résulte est profonde, on a trouvé un sens, un point d'accroche.

Et c'est la conséquence fondamentale : le trésor, la perle, le Royaume se suffisent à eux même. Cela ne sert à rien d'autre. La joie se situe dans la chose en soit, non dans son devenir. Vivre dans le Royaume c'est être ancré dans le présent, pleinement vivant.

Pour résumer, ces différentes paraboles parlent du Royaume de Dieu qui s'est fait proche, et à travers elles Jésus nous affirme que nous sommes invités à y vivre pleinement dans la joie, que le Royaume peut grandir en nous, il n'y a pas besoin d'ingrédient secret et que ce n'est pas à nous de juger si un tel ou une telle vit dans le Royaume, nous sommes juste invités à entendre l'appel et à y répondre. Amen

Cantique : 319 Au dernier jour

Confession de foi : (debout)

Confessons notre foi :

Parce que Jésus est entré dans le monde et dans l'histoire, brisant le silence de l'agonie, nous avons aujourd'hui l'espérance.

Parce que Jésus a rempli la terre de sa gloire et qu'il fut lumière dans notre terre froide. Nous savons que son royaume s'est approché de nous.

Et parce que Jésus a vécu toute sa vie en semant l'amour et en ébranlant des cœurs endurcis, nous regardons aujourd'hui avec confiance l'avenir et nous attendons avec assurance le royaume qui vient.

Que tout genou fléchissent au nom de Jésus et que toute langue confesse que Jésus est Seigneur à la gloire de Dieu le Père. Amen.

Spontané :

Annonces et Offrandes : (Assis)

- Pas de culte le 30 juillet, mais culte le 6 août à Mouchamps

Prière d'intercession

Ton royaume vient là où des humains écoutent la voix de tes prophètes, la parole de Jésus.

Ton royaume vient là où des humains misent sur lui, sur la force de son amour sans défense.

Ton royaume devient visible sous nos yeux, sous nos mains, quand nous allons où tu nous envoies et croyons à la force des actions modestes. Donne-nous la confiance et nous croirons que l'impossible en ce monde est possible pour toi, car tu es le Dieu des promesses.

Et nous qui sommes nous te disons : NP Amen !

Spontané :

Envoi et bénédiction

Le Seigneur nous invite à vivre dans la joie de son Royaume, alors osons la confiance et laissons le grandir en nous.

Le Seigneur nous béni et nous garde, il nous donne en abondance sa grâce et sa paix.

Spontané